

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III - Número 565

Redacción Nueva, 27  
Teléfono, 3.

Mahón, miércoles 2 Septiembre de 1908

Administración  
Castillo, 25  
Teléfono, 128

## CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baselga.  
Recomendada por muchos profesores.  
Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno.  
De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

## Memorandum

### Para mañana

**Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.** — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

**Consultorio de la Gota de Leche** — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

**Dispensario de la Liga Antituberculosa.** — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

**Dispensario Oftalmológico Municipal.** — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

**Oficinas.** — En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.** — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

**Aduana Nacional.** — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

**Telégrafos.** — De sol á sol el Semáforo de Baioli. — De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tardías de Ciudadela y Mercadal.

**Teléfonos.** — Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

**Biblioteca Pública.** — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.** — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

**Coche correo.** — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

**Correos.** — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

**Vapor correo.** — No hay salida ni entrada.

**Automóviles.** — Sale á las siete de la mañana de Ciudadela para Mahón y de esta para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

**Santos del día.** — San Colomane. Sol. — Sale á las 5 h. 17 m. mañana, pónece á las 6 h. 18 m. tarde.

**Luna.** — Sale á las 12 h. 58 m. noche; pónece á las 10 h. 49 m. mañana.

Cuarto creciente á las 20 h. 51 m. en Sagitario. — Días nublados y lluviosos refrescan la temperatura.

### ALAYOR

**Telégrafos.** — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.** — Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

**Cartas en lista.** — De 11 á 12 todos los días.

## LA SEMANA EN LA IGLESIA

¡Escándalo, escándalo! Así se llama el folleto del Padre corazonista, José Dueso, destinado á acusar de escandaloso al periodismo, pero escandalosamente.

Muy bien pensado, reverendo padre, archirrequetebien: ¿su caridad gusta del escándalo y gordo? Nosotros igualmente, vengan esos cinco y chóquela usted; cabalmente...

En la provincia de Valencia acaba de dar un hermoso y sacrosanto escándalo... al expadre provincial de los capuchinos de Masamagrell, Fray Cherubini, que se ha fugado con una joven devota, su filotea: ¡escándalo escándalo!

En todas partes cuecen habas Padre Dueso, y en el monaquismo á calderadas.

Pues, ¿y entre los neos y los curas? Idem de escandalera. La prensa será todo lo escandalosamente mala que ese folleto insulso afirma sin pruebas; pero la genta santa, me río yo de los peces de colores viendo los del neísmo, ¡qué peces!

Creerá alguien que voy á execrar la conducta de ese fraile enamorado. No en mis días: todo lo contrario, ahora empieza á serme simpático, vean ustedes lo que son las cosas: ¡los tortolitos se gustaban, se amaban! Al diablo el convento y todos los obstáculos: eso es lo humano, ¡vaya una fe católica en la castidad y en los votos, la que tendría el bueno del Cherubini esel!

El hecho me hace gracia no sólo por lo que revela en los buenos capuchinos, que se dedican á misioneros en el moro, donde á ningún mahometano han convertido al cabo de cincuenta años si no considerando el raptó en lo tocante á la familia.

¿Era ésta católica y frailluna, de las que se matan con cualquiera por defender á los buenos padres? Pues ahí tiene ya su merecido; toma padrecitos. Y no digo nada si el papá de la niña pertenecía á esa clase de liberales, que hablando del celibato clerical dicen muy serios: al fin los curas y los frailes son hombres; si aman á una mujer les corresponde, yo encuentro natural y hasta moral que... no siendo la mujer amada mi hija ó mi hermana, añaden para su capote. Igualmente es de celebrar el caso si dicho papá es moretista, ó canalejista ó republicano de los que no quieren la expulsión de los monacales sino que vivan tranquilos al amparo del derecho común. ¡Ah qué queridísimo entreverado! el derecho natural que empuja un sexo hacia el otro, es antes que el positivo llamado común: toma derechos de los frailecitos, ¿ó creía su merced que sólo iban á cazar en el cercado del prójimo?

Yo sería feliz si todos los días se escaparan diez frailes y quince curas, cada cual, ítem más con el bolsillo de alguien y doce neos se alzarán con los fondos de cofradías, administraciones, legados ó lo que manejan sus piadosas garras.

Tantos no, ó al menos no se sabe, ya que la prensa liberal, esa tan insultada en el referido folleto, hace el silencio sobre las fechorías clericales; ¡aún no ha dicho, ni dirá, palabra del matute de los paules; pero como escaparse vaya, si se escapan.

El curita que se llevó con gran regocijo mío los fondos del banco agrícola neo de Valencia, puede servirnos de ejemplo y no único. El banquero devoto San José, que arrambió con tanto dinero de párrocos, frailes y personas piadosísimas, ídem de ejemplo; *exemplum dedis vobis*. No hay que olvidar al flaminio, todavía encausado por sustracción de pesetas.

¿Y los dominicos de la Coruña que intentan robarle al Ayuntamiento un edificio de su propiedad? Otra cuestión escandalosa de dinero y de faldas influyentes. De seguro que se calzan con la finca para mayor gloria de Dios y edificación de las almas... de cántaro.

Y los paules tan frescos, como si lo viera, que no ha mentido el que ayer me aseguraba que seguían colando por el fiolato el consabido carro de arropo de vaca y de ternera: «así estaba convenido», como dijo el guarda del pincho-al-inspector.

Esto me recuerda que en el siglo XVII los jesuitas andaluces hacían venir de América galeonas cargadas de chocolate en bolsas como las del queso; era esto costumbre entonces. Descargando uno de esos buques en el muelle de Sevilla notaron los operarios que las bolas pesaban demasiado para ser de sokonusco, alguien dejó caer una, el choque sobre el suelo en vez de quebrarla hizo la descascarillarse: ¡era de oro!, como todas las demás, revestida de una capa de chocolate: ¡sublime contrabando, digno de jesuitas!

Bien; mantenemos á los sotanas y los coguillas para que prediquen la moral y conviertan á los extraviados; ellos en pago ó no hacen cristiano á nadie ó le convierten en pecador, y por su parte dan ellos ejemplo de seducción de menores, raptos, fugas, matute, usurpación y robo: ¡admirable! ¡divino!

Y ahora, Padre Dueso, mane al bombo, suene la trompeta, que nosotros también nos uniremos al toque, gritando: ¡escándalo, escándalo!, en todas partes cuecen habas. Si nuestra justicia histórica imitase á la de Francia, ¡cuán bella y edificante lista anual ó estadística de robos, malos tratos, captaciones, abusos deshonestos en menores, adulterios, raterías, falsedades, cohechos y demás actos de virtud eclesiástica y monacal publicarían los fiscales, como así lo hacen los franceses! Pero aquí el silencio impera, callan los lesionados, las autoridades callan, la prensa no habla; con los monacales y el clero alto la justicia es ciega y sorda... ¡oh que buen país!

UN CLÉRIGO DE ESTA CORTE.

(De El País.)

## MEJORAS EN CORREOS

### EL AHORRO POSTAL

Además del proyecto sobre giros postales, la Dirección general de Correos y Telégrafos estudia otro sobre paquetes postales, para lo cual se realizan negociaciones con las Compañías de ferrocarriles.

Se proyecta también la creación de la Caja postal de Ahorros, que funcionará del modo siguiente:

Toda persona que desee ahorrar pedirá una cartilla en cualquier estafeta donde, previa inscripción, le será entregada.

El imponente podrá depositar 1, 2, 3, 5, 10, 20, 30, 50 ó 100 pesetas, según sus recursos.

El empleado de la estafeta apuntará en la libreta, bajo su firma, la cantidad impuesta.

En el talonario que tendrá dicho empleado quedará un sello llamado *gemelo*, de igual valor que la cantidad impuesta.

El citado sello se compondrá de tres partes. Las dos extremas serán iguales á la cantidad impuesta y por ello se llama *gemelo*. La parte del centro estará en blanco y en ella pondrá el imponente la palabra «conforme».

El empleado tachará con otro timbre los sellos gemelos y cortará por la mitad la parte blanca. La parte izquierda quedará pegada al talonario del empleado con la mitad de la parte blanca, y el resto de este trozo del sello de la derecha se enviará á la Caja central de Ahorro que se establecerá en Madrid.

Los imponentes podrán depositar ahorros en distintas estafetas.

Para sacar una cantidad deberán dirigir una nota por correo á la Caja central expresando el número de la cartilla, las cantidades impuestas en distintas ocasiones y la que desee retirar, expresando además la estafeta en que desea se le entregue el dinero.

La Caja central consultará datos y dará orden á la estafeta correspondiente para que entregue la cantidad reclamada.

El empleado de la estafeta examinará la cartilla y, previa justificación de la personalidad del impuesto, le entregará la cantidad pedida.

—La Dirección general de Correos y Telégrafos estudia además el proyecto de unir entre sí las estaciones telegráficas extremas y llevar el telégrafo á todas las poblaciones de 3.000 almas y el teléfono á las de 2.000.

## Un Consejo de guerra

Días pasados se celebró en Toledo un Consejo de guerra, acerca del cual guardábase extraordinaria reserva, para juzgar á un cadete por el delito de tentativa de agresión de obra á un superior.

Del suceso no se tuvo tampoco la menor noticia.

Según informes recibidos por un periódico, los hechos son los siguientes:

Parece que hace tres ó cuatro meses, por motivos que solo conocen las autoridades militares, un cadete de la Academia de Infantería de Toledo trató de agredir á un oficial en ocasión en que éste prestaba el servicio de guardia.

El agresor hizo uso del espadín, sin que por fortuna tuviera el lance desagradables consecuencias.

Sin embargo, los rigores de la disciplina

plina y la severidad de la justicia militar, obliaron a la formación de la correspondiente sumaria, hasta llegar al Consejo de guerra.

Este se ha celebrado, como ya hemos dicho, hace muy pocos días, y, según nuestros informes, el fiscal solicitó para el cadete la última pena.

Tenemos entendido que el Consejo de guerra se ha separado de la petición fiscal, entendiéndose, tal vez por virtud de dictámenes facultativos, que el cadete sufre perturbación mental, según se desprende, no sólo de sus actos, sino de antecedentes hereditarios.

Parece que el asesor disiente a su vez de esta opinión, y que en vista de esto, el asunto ha sido enviado a la Capitanía general de Madrid.

También en los Centros oficiales de la corte se guarda una impenetrable reserva.

## Noticias de todas partes

### Cruzada contra el Presidente Castro

Telegrafía el corresponsal del «Heraldo» de Nueva York en Washington que con la supuesta sanción del gobierno norteamericano y con la promesa de una ayuda material efectiva por parte de Holanda se está organizando una formidable revolución cuyo objeto es derribar del poder al Presidente Castro, de Venezuela.

El movimiento revolucionario saca el dinero que necesita de Nueva York y otras poblaciones de los Estados Unidos.

Se asegura que empezarán las operaciones de los revolucionarios en cuanto haya terminado en Venezuela la estación de lluvias ó sea a mediados de octubre próximo y que en la empresa están comprometidos muchos millones de dollars.

El movimiento será apoyado con el bloqueo de los puertos venezolanos por la escuadra holandesa, que Colombia y Venezuela proporcionarán los hombres y los yankis el dinero para la revolución.

Para el mando de las fuerzas revolucionarias se citan entre otros los nombres de los generales Tellería y Mender enemigos encarnizados del Presidente Castro y que han figurado ya en otras revoluciones contra el mismo.

(Aunque damos poco crédito a lo que se dice en el telegrama anterior fechado en Washington lo hemos dado a conocer como una curiosidad para nuestros lectores, recordándoles de paso aquel proverbio de «la mentira es siempre hija de algo».)

Recíbese además otro telegrama de la capital norteamericana asegurando que la revolución que para Octubre próximo se prepara contra el presidente Castro, es la cosa más formidable y bien preparada que desde hace muchos años se ha proyectado en América; que para derribar a Castro lueven a centenares de miles de dollars, y que entre los enemigos de aquel presidente no hay ni uno que dude del éxito del movimiento revolucionario.

Contrastando con las noticias anteriores, se recibe por telégrafo la de la llegada a La Haya de Mr. de Reus, ministro holandés que era en Caracas, el cual declara no creer en absoluto que el partido revolucionario de Venezuela intente algún golpe contra el general Castro que es el único poder que existe en aquella república americana. «Todo el mundo—añade Mr. de Reus—se inclina ante él, y aunque no es muy popular todo el mundo le teme.»

Dice también Mr. de Reus: «Debido a su falta de disciplina poco vale el ejército venezolano, y en cuanto a los fuertes de la costa fueron objeto de una gran reforma en 1902, y entre otras defensas tiene la de ocho cañones Creusot de grueso calibre, los mismos que en un

principio estuvieron destinados al Transvaal.»

### Dinero bien empleado

Dice un importante periódico de Berlín, que la caritativa señora doña Ana Von Rath ha entregado 500.000 marcos a la asociación organizada para combatir la tuberculosis en Alemania, con la súplica de que se emplee aquel dinero para proporcionar alimentos nutritivos a los pobres obreros atacados de tisis y para que en automóviles se les lleven aquéllos a domicilio.

Para ayudar a la citada Asociación se ha organizado un comité auxiliar del que forman parte las damas más distinguidas de la alta sociedad berlinesa.

### La Argentina y el Brasil

Londres.—La Legación del Brasil ha comunicado una nota en la que se desmiente la noticia en que se dijo que los enviados especiales del Gobierno brasileño habían llegado a Europa con la misión de contratar oficiales ingleses para su Ejército y negociar la compra de algunos cruceros, ante la posibilidad de una ruptura próxima de hostilidades con la Argentina.

Las relaciones entre los dos países son en absoluto amistosas, y los rumores de una guerra probable entre ambas Naciones son, por lo tanto, pura invención.

El ministro de la Guerra del Brasil y el comandante militar de Río Janeiro, con sus Estados Mayores, han venido a Europa únicamente a asistir a las maniobras militares de Alemania, en atención a la previa invitación personal hecha por el kaiser.

Actualmente han llegado a Southampton, desde donde continuarán su viaje a Hamburgo.

### El hijo de Roosevelt

Nueva York.—Mr. Bay Kimit Roosevelt, hijo del presidente de la República, paseaba a caballo por uno de los sitios más concurridos de la ciudad.

Advirtió que se desbocaba el caballo que tiraba de un carruaje en que iban una señora y dos niñas, y galopó hasta conseguir sujetar a aquél por las bridas.

Después de una tremenda lucha, que duró muchos minutos y en la que mil veces estuvo a punto de ser arrollado, Kimit logró dominar al animal y hacer que se estuviera quieto.

Satisfecho con esto, puso su caballo al trote, esquivando las demostraciones de gratitud que le tributaba el gentío que se aglomeró en el sitio del suceso.

### Telegrafía sin hilos

Nueva York.—La telegrafía sin hilos quedará establecida entre esta ciudad y París desde principios del año próximo.

Mr. Lee asegura que la comunicación telefónica se establecerá también dentro de poco entre ambas ciudades.

### Importante Congreso internacional

Telegrafian de Estocolmo que con la presencia de los representantes de catorce naciones de ambos continentes, se ha inaugurado en aquella capital el undécimo Congreso internacional de protección a la propiedad industrial.

### Noticias de Turquía

De Constantinopla confirman oficialmente la noticia de que por orden del comité de los jóvenes turcos ha sido arrestado Ratib Paschá, gobernador de Hedjaz, que se declaró contrario a la Constitución.

Ha producido honda sensación en

algunas embajadas, las cuales preven ya graves conflictos, el hecho de que un comité de nacionalistas, presidido por Kiamil Paschá, ha acordado abrir inmediatamente negociaciones para anular las contratas de ciertas concesiones hechas a extranjeros.

Asegúrase asimismo de buen origen, que a consecuencia de las repetidas peticiones por parte del partido nacionalista egipcio de que la Constitución del imperio otomano se haga extensiva al Egipto, ha aconsejado el sultán turco al Kedive que discuta el asunto con el agente diplomático de la Gran Bretaña en el Cairo.

Dicen, por fin, de Constantinopla, que a consecuencia de negarse las autoridades de la capital a que se suba el precio del pan, se han declarado los panaderos en media huelga, y que exasperado el pueblo por semejante proceder, ha saqueado, sin que la policía haya podido impedirlo, algunas panaderías.

## NOTAS DEL DÍA

El esforzado paladín católico que se oculta bajo el pseudónimo de *Otro Estudiante* hace unos cuantos días que nos lleva de sorpresa en sorpresa.

Primero abandonó y renegó de la teoría sobre la libertad que para defender al zarandeado seminarista había inventado y expuesto en su segundo artículo que vio la luz en *El Bien Público* del día 13 de Agosto.

Luego abandonó al mismo seminarista viendo que aquella defensa no servía y que no era capaz de inventar otra que sirviese.

Ahora resulta que abandona también a Catalina de Médicis, a Miguel Servet, a los inquisidores, a los absolutistas, a Fernando VII, a los apóstólicos, al Angel Exterminador y a los carlistas, es decir, a todo aquello que no tiene defensa, porque no basta la habilidad para hacernos ver blanco lo que es negro en asuntos que son tan conocidos de toda persona medianamente ilustrada.

Dice el *Otro Estudiante* que no había salido a la palestra para hablar de aquellas personas ó asuntos. Pues entonces ¿por qué se metió en camisa de once varas y a qué vinieron los ocho artículos anteriores al noveno en que hace tan sorprendente declaración?

Según parece ahora nuestro adversario no tiene más propósito que el de hablar mal de los liberales, republicanos y librepensadores y desacreditar la futura República. Para esta labor que está al alcance de cualquier beata murmuradora, no hacía falta escribir como prólogo ocho largos artículos hablando de lo que ahora resulta que no quería hablar.

De la futura república se pueden pronosticar muchas cosas, ya que el oficio de profeta entre los católicos goza todavía de grandes prestigios, a pesar de que dicen que profetizó la buena compañera de Balaam que tiene sobre el *Otro Estudiante* la ventaja de que ella seguramente no descendía del mono, mientras que el *Otro* desde que se lo dijeron unos amigos anticlericales, vive atormentado por la duda.

Pero no se contenta con maldecir de la futura, sino que también prueba de hincar el diente en la pasada República Española y en la actual de Francia, sin tener en cuenta que el

partido católico político á que el *Otro Estudiante* pertenece, el partido de la Inquisición, de los papas disolutos, de Felipe II, de las dragonadas de Fernando VII, de los apóstólicos, del Angel Exterminador, de los carlistas y de todo aquello de que no quiere hablar el *Otro Estudiante*, está descalificado para censurar á nadie, y lo que debería es ocultar en la sombra del olvido su negra faz teñida de sangre de tantos crímenes cometidos en nombre de un dios que decían de amor y de una religión que se proclamaba de paz.

La República del 73 llegó prematuramente, traída por los monárquicos de la víspera, cuando aun no había republicanos para sostenerla; por esto cayó; pero cayó con gloria, porque en su tiempo, a pesar de haberse encontrado con tres guerras civiles, la de Cuba, la de don Carlos y la de los cantonales, a pesar de la peligrosa complicación internacional del «Virginius», no se perdió ni un palmo del territorio nacional.

De aquella República se puede decir algo que ha de llenar de vergüenza a los políticos católicos, a los inquisitoriales, a los dulces discípulos del redentor galileo; esto es: que la República Española no mató a nadie por causas políticas. Y ese Salmerón a quien el *Otro Estudiante* presenta como un bebedor de sangre, dejó la Presidencia del Poder Ejecutivo por no autorizar el cumplimiento de una sentencia de muerte. El valor de este acto no lo comprenderá sin duda el correligionario del P. Garau que se divertía haciendo espantosos chistes con ocasión de la muerte en la hoguera de inocentes víctimas del furor eclesiástico.

La República Española abolió la esclavitud en Puerto Rico. Esto tampoco tendrá importancia para un hijo sumiso de la iglesia que no sólo toleró la esclavitud, en Europa y América sino que se aprovechó de ella, puesto que tuvo esclavos la misma iglesia y los tuvieron los obispos y los abades. El Cristo dicen que vino a liberar a los hombres; pero la iglesia de Roma tuvo poder para abolir la esclavitud y no lo hizo. ¿Cómo han de perdonar los políticos católicos a la República Española el que en tan poco tiempo aboliera la esclavitud en Puerto Rico y que sus hombres fueran los primeros antiesclavistas en la prensa, en el Parlamento y en todas partes?

La República Española encontró al ejército casi desorganizado y lo reorganizó, lo que constituye una de tantas glorias del insigne Castelar. Se abolió la carrera de baquetas; y en el Reglamento de obras militares del 70 se concedió a los obreros víctimas de accidentes del trabajo pensiones mayores que las que se han concedido en la última Ley promulgada con este objeto.

En aque tiempo, tan odioso para los católicos políticos, se promulgó también la Ley Benot sobre el trabajo de los niños, admirable por haberse adelantado muchos años a los progresos sociológicos, pero que desgraciadamente no han cumplido luego los gobernantes monárquicos.

Castelar fundó la Academia española de bellas artes en Roma a la que se debe el renacimiento artístico de nuestra España.

Fué aquel periodo el de más honrada Administración que gozó Espa-

ña en el siglo pasado, tanto que a pesar de los peligros de las tres guerras que se sostenían, se contrataron empréstitos en mejores condiciones que algunos de los contratados luego en plena paz durante la Restauración.

Ninguna de las cosas abominables que se pueden decir de los papas y de los reyes absolutos y de sus ministros puede atribuirse a los hombres de la República Española, que si de algo pueden tacharse es de excesivamente cándidos, demasiado buenos, porque si hubiesen usado de algún rigor con los enemigos de la República, tal vez ésta no hubiera caído y hubiera podido llegar a producir en España los beneficios y las prosperidades que se han desarrollado en Francia bajo la actual República.

La República Francesa que inspira un odio tan feroz a los calumniadores católicos políticos, recogió del Imperio clerical una herencia desconsoladora. Rodeado de prelados y de políticos reaccionarios, el tercer Napoleón, protector del poder temporal de los Papas, habría llevado la disolución interna, bajo brillantes apariencias, al ejército y a la administración toda, hasta llegar al horroroso desastre, a la *debacle* de 1870.

Pues bien, la República Francesa se hizo cargo del gobierno de la nación en aquellas tristes circunstancias, cuando se pensaba que ya no habría modo de reconstituir la patria, bajo la pesadumbre de una indemnización de cinco mil millones de francos; y a los pocos años, a pesar de la oposición de los católicos y monárquicos el gobierno republicano fué reconstituyendo la nación francesa, que hoy goza del período de mayor prosperidad, de mayor riqueza, de más asombroso adelanto científico, industrial y comercial, del período más glorioso, podemos decir en todos sentidos, que ha gozado jamás la Francia durante su gloriosa historia.

¡Ojalá cuando la política católica y monárquica que sufrimos en España nos llevó a los desastres de las colonias, ojalá repetimos, o antes para remediarlo y renovar la nación española, hubiésemos tenido la suerte de que se implantase aquí una República como la francesa, de que tanto abominan los partidarios de un pasado de sangre, miseria y de vergonzosa humillación!

## Crónica local

**Regatas.**—La Junta provincial de la Liga Marítima acordó, en sesión celebrada anoche, asociarse a los festejos de la Virgen de Gracia, y al efecto se ha dirigido al señor Comandante militar de Marina proponiendo la celebración de tres regatas, una al remo con premios en metálico y las otras dos a vela con misticos y guayros, en las cuales se disputarán los campeonatos para 1908, de la placa de plata de la Liga Marítima y la copa también de plata de S. M. el Rey.

**Teatro Principal.**—Muy concurridas siguen viéndose las secciones que cada noche se dan en el Teatro Principal.

Anoche dióse la primera representación de la preciosa zarzuela *La señora capitana* en la que conquistaron grandes aplausos la señorita Rodríguez y señores Casanovas y Vazquez.

Esta noche habrá dos secciones a las horas de costumbre ó sea a las nueve y diez y cuatro poniéndose en escena las

zarzuelas *¡Ya somos tres!* y *La banda de los impetuosos*.

En el último número de la revista *La Actualidad* hemos visto reproducida una hermosa fotografía de la expedición efectuada a *Calas Covas* a mediados del pasado mes, organizada por la sección de deportes del Ateneo Popular.

Por error de cajas dijimos en nuestro número de ayer que se dispararía un castillo de fuegos artificiales acuáticos frente al paseo de Isabel II cuando debía decir de la Alameda.

El buen sentido de nuestros lectores de seguro subsanó el error.

**Cupo de Menorca.**—Como verán nuestros lectores por el telegrama que en la sección correspondiente publicamos la zona de Mahón en la que van comprendidos todos los pueblos de la isla contribuirá al cupo del año actual con 186 mozos.

Nuestro paisano y amigo el notable barítono don Juan Gil Rey ha sido escriturado para trabajar en el Teatro de la Zarzuela de Madrid, durante la presente temporada.

**Vapor correo.**—De Barcelona con escalas ha llegado esta mañana a las once y media el vapor correo «Isla de Menorca».

**Marítimas.**—La compañía Transatlántica Española tiene anunciados los siguientes viajes para el presente mes de Septiembre:

El 3 saldrá de Barcelona para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, el vapor «Patricio de Satrústegui».

El 11 saldrá de Barcelona para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Puerto Simón y Colón, el vapor «Montevideo».

El 12 saldrá de Barcelona para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila el vapor «Alicante».

El 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña directo para la Habana, Veracruz, Tampico, el vapor «Reina María Cristina», y el 26 saldrá de Barcelona directo para New York, Habana y Veracruz, el vapor «Antonio López».

**Aprendices Marineros.**—En vista de que de las 60 plazas anunciadas para el ingreso en la Escuela de Aprendices marineros, sólo se han presentado 44 solicitudes, de ellas, 29 dentro del Reglamento y las 15 restantes con más ó menos edad de la exigida, se ha dispuesto que se conceda un año de tolerancia por más ó menos de las edades señaladas en la disposición de 9 de Mayo último.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente Real orden circular:

«Dispuesto por Real orden de 11 de Junio pasado que el curso especial de preparación para el ascenso a oficiales de los sargentos del Ejército, establecido por la ley de 1.º del mismo, comenzase el primer día del mes de Julio del corriente año, se ha hecho indispensable determinar el texto provisional que ha de regir la enseñanza en las clases especiales con el expresado objeto; y a este efecto, teniendo en cuenta que a los estudios que en dichas clases se deben

cursar, sirven de fundamento ó base los que son reglamentarios para el ascenso a sargento y la preparación para optar a periodos de reenganche, que para adquirir los aludidos conocimientos está adoptado como texto oficial el «Manual para las clases de tropa», de Salinas y Benítez, por lo que no procede la adopción de otro alguno para hacer por él tales estudios fundamentales, y que los sargentos habrán de comprobar en el examen para su clasificación de aptos para el ascenso, que poseen, tanto los repetidos conocimientos base de su preparación, como los que se enseñan en la clase especial pero ella, el Rey (q. D. g.) se ha servido aprobar como texto complementario y provisional para aquella clase el que, al objeto ha sido redactado, compuesto de dos partes: comprendiendo la primera los conocimientos comunes a los sargentos, y la segunda los especiales que corresponden según el arma ó cuerpo á que pertenezcan aquéllos.

Es asimismo la voluntad de S. M., que del aludido texto se haga por la 5.ª sección del Estado Mayor Central de Ejército (Depósito de la Guerra) una tirada de 5.000 ejemplares, que se pondrán á disposición de este Ministerio.»

### MATADERO

*Reses sacrificadas el día 1.º de Septiembre*  
1 vaca, 134 kilos, Formet non; 1 ternero, 244 id., Noria Costabella; 1 ternera, 189 id., Trebeluger den Capellot, (Villa-Carlos); 1 id., 107 id., Juan Mercadal, (Alayor); 1 id., 105 id., Lluiriach, (Mercadal); 1 id., 89 id., Agustín Grandío, (Alayor); 1 id., 79 id., Bellavista, Mercadal); 2 carneros, 19 id., Noria se Punta; 2 id., 25 id., Refelet Vey, (San Luis); 2 id., 37 id., Palma; 1 cabra, 14 id., Juan Allés, (San Cristóbal).

### OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHÓN

#### ALTITUD 43 METROS

*Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.*

	3 tarde	9 mañana
Barómetro a 0° en mms.	759.5	761.0
Humedad relativa	51	59
Dirección del viento	S.	NE.
Temperatura máxima de ayer	28.0	
Id. mínima de hoy		21.0
Lluvia en 24 horas		0.0
Velocidad del viento en idem.	260 km.	
Agua evaporada en idem.	6.3 mm	

MAURICIO HERNÁNDEZ.  
2 de Septiembre de 1908.

### CASINO DEL CONSEY

#### A LOS SEÑORES SOCIOS

Se convoca Junta general extraordinaria para el próximo domingo día seis del actual a las once y media de su mañana, al objeto de tratar acerca de la próxima temporada de funciones.  
Mahón 1.º Septiembre 1908.—P. A. de la J. D., Lorenzo Seguí.

### ATENEOPOPULAR

#### Sección de Artes y Oficios

Esta sección ha acordado el establecimiento de una exposición permanente de obras de todas las artes y oficios, dividida en tres secciones correspondientes a profesionales, aficionados y aprendices.

Debiendo tener lugar la apertura el día 1.º de Octubre próximo, se pone en conocimiento de los que deseen ser exposidores que se admitirán trabajos hasta dos días antes de la fecha indicada.

Mahón 25 de Agosto de 1908.—El Presidente de la Sección, Francisco Hernández Sanz

### Club Mahonés de football

Se convoca a los socios a Junta general extraordinaria en el local social para el próximo miércoles día 2 de Septiembre a las nueve de la noche para tratar asuntos de interés.

Mahón 31 de Agosto de 1908.—El Presidente, Ramón Ballester.

### SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

#### Los cupos de Baleares

Barcelona 2, 4.º00.

La Gaceta de hoy publica los cupos de hombres con que las cuatro zonas de Baleares han de contribuir al de 50.000 mil hombres que el señor Ministro de la Guerra dispuso fuesen llamados a filas.

La Zona de Palma contribuirá con 549 hombres, la de Inca con 563, la de Mahón con 180 y la de Ibiza con 76. *Salmerón mejorado.*—*Franceses agredidos.*

Barcelona 2, 4.º15.

Los telegramas recibidos de París (Francia) acusan una notable mejoría en la dolencia que desde largo tiempo aqueja al señor Salmerón.

El ilustre anciano salió ayer a dar un paseo.

Sigue en todo Marruecos y en Argelia, la excitación contra los franceses.

Ayer fué agredido un destacamento francés de la frontera argelina, librándose un verdadero combate, en el que los moros salieron muy mal parados.

Aumentase con gran actividad la vigilancia en dicha frontera, habiendo dispuesto el envío de gran número de hombres, al objeto de repeler cualquier otra agresión que se intentare.

#### El Consejo de ayer

Barcelona 2, 4.º30.

Ayer celebróse consejo de ministros, el cual duró algunas horas.

En él estudiáronse extensamente las notas presentadas por Francia á las distintas naciones signatarias del acta de Algeciras.

Además se dió cuenta de las negociaciones entabladas entre nuestro representante en París señor León y Catillo y el Gobierno francés y por último se acordó dirigir á nuestro representante instrucciones reservadísimas sobre la conducta que en lo sucesivo ha de seguir en esta cuestión. *Navieros agradecidos.*—*Regreso de los reyes.*

Barcelona 2, 4.º45.

De Santander comunican que una comisión de navieros ha acordado dirigir al señor Maura un mensaje de agradecimiento por su proyecto de protección á la marina mercante.

El próximo viernes regresarán de su viaje á Inglaterra los reyes don Alfonso y doña Victoria.

#### Los franceses por Abd-el-Aziz

Barcelona 2, 5.º00.

Los franceses siguen colmando de agasajos al sultán destronando Abd-el-Aziz, endulzándole de este modo la nostalgia del poder.

Ayer llegó á Casablanca un crucero francés que este Gobierno ha puesto á disposición de Abd-el-Aziz, para transportarlo á donde crea necesario.

Esta actitud de Francia ha despertado grandes recelos en Alemania.

#### Telegrama de «La Marítima»

Palma 2, 7.º50.

Monte Toro llegado sin novedad al amanecer.—Cabot.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas  
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques  
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

# Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para  
 copisador : Toda clase de trabajos de fanta-  
 sía á varios colores : etc., : etc. : : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

## Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9 - MAHÓN

### Sección de Clases Especiales

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Faros, Cálculos Mercantiles, Teneduría de Libros, etc.

Creemos que sólo deben aspirar al ingreso en Academias Militares alumnos aplicados; dotados de ventajosa aptitud intelectual y de bastantes recursos pecuniarios.

Para las otras carreras, objeto de este anuncio, se exigen conocimientos que, en su mayoría, son de inmediata aplicación á las cuestiones prácticas de la vida. Por eso hemos de llamar la atención respecto á ellas, de los jóvenes que están dispuestos á conquistar una posición por medio del trabajo y del estudio, ya que desde los trece años, edad en que pueden haber adquirido una primera enseñanza completa, hasta los 16 ó 21 que han de tener para ejercer las mencionadas carreras, pueden, no sólo adquirir los conocimientos que se exigen, sino hacer prácticas de comercio ó el aprendizaje de un oficio.

Ante las dificultades que hoy se presentan en la lucha por la vida es preciso estar prevenidos y preparar á los jóvenes para la victoria educándoles según las exigencias de la vida moderna y procurando por todos los medios hacerles fuertes y laboriosos; porque, indudablemente, el trabajo es fuente de todas las virtudes, así como la holganza lo es de los vicios.

DIRECTOR: D. MATEO FONTIRROIG en colaboración con otros Profesores.

## ¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

A TODA PRUEBA

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

### PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.<sup>a</sup>, Plaza Colón, 30. : Madrid, «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

## PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

**P. STURLA**

Castillo, 27.-MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia dirijase á este establecimiento.

## La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES

Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2.25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patrones cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muelles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último, cuantas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandezcan como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y caros, los periódicos de Moda. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproductiva.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA sortea entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.-MAHÓN.

### LAMPISTERIA

## LA MODERNISTA

DE

Luis Sagúes Barceló

Nueva, 41.-Mahón.

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.

Instalaciones para agua, gas y sanitarias.

Incapescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auer.

Especialidad en el Ramo de obra.

PARA VENDER.—Lo está una finca rústica de unas tres barcillas sembradio con su correspondiente casa habitación, establo y cochera, situado en el término municipal de Alayor y paraje conocido dor «Camí nou», lindante con la carretera vieja que desde Mahón conduce á Ciu. Se cederá por la ínfima cantidad de 250 duros.

Informarán en esta imprenta ó en la calle de Santa Teresa n.º 8 Mahón.

PARA VENDER.—Por un precio módico se vende una casa en esta ciudad calle de Santa Rosa n.º 21. Para informes en la Peluquería de P. Sanz n.º 43, Mahón.

### LIBROS ESCOGIDOS

BONAFOUX.—Bombos y Palos.

RUEDA.—Lenguas de Fuego.

FERNANDEZ SHAW.—Poesía de la Sierra.

INVERNIZIO.—El Calvario de una Madre.

BLASCO IBANEZ.—Oriente.

PIO BAROJA.—La dama errante.

JULIA FONS.—Lo que yo pienso.

ALBERTO INSUA.—La hora Trágica.

Pueden adquirirse en nuestra Administración,

Castillo, 25.

### Problemas de Aritmética

Colección de 10 cuadernos

JOSÉ PALUZIE

Comprende la colección los diez cuadernos siguientes:

- 1 Sumar enteros.
- 2 Id. decimales.
- 3 Restar enteros.
- 4 Id. decimales.
- 5 Multiplicar enteros.
- 6 Id. decimales.
- 7 Dividir enteros.
- 8 Id. decimales.
- 9 Las cuatro operaciones: enteros y decimales.
- 10 Regla de tres y otros.

Precio del cuaderno: 10 céntimos. Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25.

### Academia preparatoria

MILITAR

MUÑOZ-CIENFUEGOS

El día 1.º del próximo mes de Septiembre dará principio el curso de preparación para la próxima convocatoria, en las Academias Militares.

En el local de la Academia, de ya, 1, se facilitarán reglamentos y cuantos informes se deseen referentes á la carrera.

## Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.-MAHÓN.